

Capacitación para la reducción de los desastres en Latinoamérica y el Caribe

Actividades promocionadas y llevadas a cabo por la OPS/OMS

Son los seres humanos los más perjudicados por las catástrofes naturales, mucho más que el clima o las placas tectónicas, o la tecnología o la economía. Sólo a través de un mejor conocimiento de nuestra propia vulnerabilidad, y de las formas para reducirla, podremos sentirnos más seguros y no temer las repercusiones de los desastres naturales.

Por eso no es de extrañar que la Organización Panamericana de la Salud, junto con la Oficina Regional de la Secretaría del DIRDN, y otras organizaciones regionales, den mayor prioridad al desarrollo de los recursos humanos que a la tecnología o a la provisión de víveres. La formación y la educación son las bases para reducir los efectos de los desastres y, por consiguiente, para fortalecer la salud*.

En la región se adoptan dos métodos complementarios de formación:

- 1) **Método rápido:** los cursos y talleres ad hoc son fáciles de organizar pero resultan efímeros. Las actividades de formación patrocinadas por instituciones internacionales dependen de la imprevisible disponibilidad de fondos. Si los fondos se acaban, se suspenden las actividades.
- 2) **Método a largo plazo:** educación para la reducción de los efectos de los desastres llevada a cabo en escuelas, universidades e instituciones oficiales ocupadas en el campo de la salud y la ingeniería civil y sanitaria. Una década no es suficiente para implantar y consolidar la enseñanza de la reducción de los desastres como parte integrante de la educación de los nuevos profesionales. Hay que considerar que la negociación con cada universidad exige mucho tiempo. Pero los beneficios que se obtienen a largo plazo servirán para muchos más años. Es más difícil suprimir que añadir cursos al plan de estudios académico.

A continuación se presentan algunos de los cambios que se han producido en la región desde que nació el DIRDN y, sobre todo, desde la Conferencia de Yokohama, en 1994:

CURSOS Y TALLERES

La OPS/OMS ha organizado unos 250 cursos/talleres anuales en esta región persiguien-

do los siguientes objetivos:

- La tradicional obligación de la transferencia de conocimientos de los que saben a los ignorantes es un tanto pretenciosa para cursos que tienen una duración media de cinco días. Evidentemente algo se aprende, pero no es la principal razón para organizar 250 cursos en un año.
- El verdadero objetivo perseguido es el cambio de actitud en la preparación de materiales de formación** y en la selección de audiencias (no más de 35-45 participantes en los órganos de decisión/ejecutivos interdisciplinarios).
- Derribar las barreras artificiales entre diferentes disciplinas, sectores, instituciones y países es otro objetivo fundamental. Latinoamérica y el Caribe disponen de recursos naturales, profesionales competentes, prestigiosas instituciones académicas o de investigación. Sin embargo, todos se caracterizan por un estricto individualismo y aislamiento que impide el flujo de información, el diálogo y la consulta entre oficinas e instituciones que persiguen los mismos objetivos. Por principio, la OPS insistirá en la participación de los sectores públicos, ONG y otras entidades.

En resumen, es más importante para nosotros que el "aprendiz" sienta profundamente que necesita hacer algo contra los desastres, y que tenga una idea de lo que necesita hacer, a que conozca las definiciones comparativas de magnitud/intensidad, alerta/alarma, peligro/riesgo/vulnerabilidad, términos a menudo mal usados incluso por profesionales contrastados.

Para que la cultura de reducción de los desastres, propuesta en Yokohama, sea una realidad, el desarrollo tiene que conducir a la prevención de las catástrofes.

La audiencia

La OPS/OMS es una agencia especializada en salud, no en medicina. Por esta razón no enseñamos u organizamos cursos sobre cómo prestar auxilio a un paciente, sino sobre cómo prevenir/mitigar los efectos de los desastres y preparar y dirigir la respuesta a nivel nacional, institucional o

Claude de Ville
de Goyet

* El término salud se refiere a un estado de bienestar general mental y físico y no sólo a la ausencia de enfermedades. (Constitución de la Organización Mundial de la Salud).

** Lista a disposición de los interesados



ACTIVIDADES DE FORMACIÓN SOBRE LA GESTIÓN DEL SECTOR DE LA SALUD ORGANIZADAS POR LA OPS/OMS

1. Gestión del sector de la salud en casos de emergencia
2. Preparación y mitigación de los efectos de los desastres en los hospitales.
3. Gestión de la salud ambiental después de los desastres.
4. Gestión de las provisiones (SUMA).
5. Papel de los Ministerios de Asuntos Exteriores en el campo de los desastres.
6. Medios de comunicación e información pública en caso de desastres.
7. Gestión del sector de la salud para universidades.
8. Preparación de la comunidad

Para una información más detallada, dirijase al autor.

Cursos / Conferencias de Formación a cargo de la OPS/OMS

- Título: Conferencia internacional sobre mitigación de los efectos de los desastres en los servicios hospitalarios
- Fecha y lugar: 26-28 de febrero de 1996, ciudad de México
- Título del curso: Gestión de los desastres para profesorado universitario
- Fecha y lugar: 15-28 de febrero de 1996, Universidad de Buenos Aires, Argentina
- Título del curso: Curso sobre medicina en casos de emergencia
- Fecha y lugar: 28 de febrero-16 de mayo y 6-22 de junio de 1996; Universidad de las Indias Occidentales, Barbados.
- Título del curso: Seminario internacional sobre la respuesta médica durante los desastres
- Fecha y lugar: 24-26 de abril de 1996; Viña del Mar, Chile
- Título del curso: Taller para la elaboración de proyectos relacionados con aeropuertos de emergencia
- Fecha y lugar: 1-15 de marzo de 1996, Lima (Perú)
- Título del curso: Capacitación en la aplicación de SUMA (Supply Management following Disasters)
- Fecha y lugar: en determinadas regiones, durante 1996
- Tema del curso: Software y otros temas relacionados con la gestión de las provisiones de auxilio
- Org./Inst.: Organización Panamericana de la Salud (OPS) en colaboración con la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Antioquia, Medellín (Colombia)
- Coordinador: Dr. Claude de Ville de Goyet (para información: L. Stonaker)
- Dirección: OPS, 525 Twenty-Third Street, N.W., Washington D.C. 20037-2895, EE.UU.
- Teléfono: +1 (202) 861-4325 ext. 4325
- Fax: +1 (202) 775-4578

comunitario.

Así, los cursos estarán dirigidos a ingenieros, arquitectos, planificadores, responsables de protección civil, diplomáticos, militares, legisladores, periodistas y a todos aquellos que desempeñan un papel básico en la prevención o respuesta a los desastres. Se da importancia a la gestión, coordinación y fortalecimiento institucional, no a las cuestiones clínicas.

Los temas

En el anexo ofrecemos una lista de los cursos organizados con mayor frecuencia. En los cinco últimos años, gracias a la influencia del DIRDN, se ha dado más importancia a la evaluación y mitigación de la vulnerabilidad de las instalaciones hospitalarias, eliminando aspectos exclusivamente clínicos o médicos.

El futuro de los cursos/talleres breves

Cada vez es mayor la demanda de ayuda para la formación por parte de los representantes locales de la OPS/OMS. Gracias a que las oficinas nacionales de la OPS asumen un papel cada vez más importante y tienen mayor propiedad para promocionar las metas del DIRDN, se podrán impartir más cursos a nivel local y a bajo

coste.

Los recursos regionales se invertirán en el desarrollo de nuevas zonas. Hoy día los esfuerzos regionales están dirigidos a la mitigación de los daños en los hospitales. Esperemos que en un futuro próximo utilicemos nuestros recursos para la mitigación de los daños en los sistemas de abastecimiento de agua, o para una nueva tecnología, un nuevo campo, o un nuevo público. En la educación internacional, como en la tecnología, si no se introducen novedades, o se renuevan o se crean, se fracasa.

Formación escolar y universitaria

Aunque los Ministerios de Salud, la OPS y otras agencias internacionales incrementen sus esfuerzos para la formación a corto plazo, los beneficiarios nunca igualarán el número de alumnos en instituciones universitarias que se licencian cada año.

Cada licenciado en medicina, ingeniería, arquitectura o planificación debería estar preparado y sensibilizado en la prevención, mitigación y preparación a los desastres con una mínima parte de lo que cuesta uno de los actuales cursos o talleres. Éste es el sueño a largo plazo de nuestra organización, un sueño que poco a poco se va haciendo realidad.

La OPS/OMS, con la colaboración de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Antioquia (Colombia), ha intensificado sus esfuerzos para implicar a instituciones universitarias relacionadas con la salud a través de reuniones con decanos y profesores, cursos/talleres para facultades, suministro de material y asesoramiento en la fase inicial.

Las escuelas y universidades están respondiendo como se esperaba, incluyendo este tema entre sus asignaturas obligatorias u optativas. Hemos alcanzado un punto en donde un estudio regional de las iniciativas y prácticas universitarias existentes quedaría anticuado. En 1996 se elaborará un registro de los cursos universitarios ofrecidos por instituciones educativas públicas o privadas para demostrar el gran interés académico que se ha despertado en Latinoamérica y el Caribe gracias a la labor del DIRDN.

La respuesta del sector educativo es la prueba de que el espíritu que se creó en Yokohama sigue presente en esta región. La nueva generación de profesionales asegurará que el próximo milenio sea ciertamente más seguro.

Jefe Programa PED
Dr. Claude de Ville de Goyet es ~~presidente~~ presidente de la Organización Panamericana de la Salud. Su dirección es: 525 Twenty-Third Street, N.W. Washington D.C., 20037, EE.UU.;
tel.: (202) 861 3200; fax: (202) 223 5371